



**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
En Elche, número suelto, 5 céntimos.  
En el resto de España, semestre, 2,50 pesetas.—En Argelia, semestre, 5.

**Periódico independiente**  
DEFENSOR DE LA MORALIDAD Y LA JUSTICIA

Dirección, Redacción y Administración  
San Jerónimo, número 12, principal  
**ELOCHE**

## TRIBUNA LIBRE

### Resurrección

Al poner los puntos de la pluma sobre esta primer cuartilla de EL PUEBLO DE ELCHE, surge como evocada por conjuro mágico, y se esboza sobre el papel, la noble figura, siempre querida, del primer director, é irreemplazable, de este periódico, Antonio Giménez, nuestro inolvidable amigo.

Tiempo hace ya que nos dejó, y aún no se han secado nuestras lágrimas, ni se ha borrado de nuestro corazón su imagen, ni han desaparecido de nuestra memoria sus consejos, ni los grandes ejemplos de nobleza, desinterés y fidelidad que la conducta de toda su vida acreditó.

Murió Antonio Giménez, y nosotros no pudimos ni supimos darle otra prueba de afecto y amistosa devoción que matar el periódico, del cual era él la principal columna, el alma y el pensamiento.

Pero desde entonces llevamos clavada á modo de espina en el corazón una duda que hace brotar sangre y nos duele como un remordimiento: la duda de si, al matar EL PUEBLO DE ELCHE, hicimos un bien ó cometimos, cegados por la pena, una mala acción.

Desde aquel día llevamos la sombra querida del pobre muerto pegada á nuestro cuerpo y parece como que se queja y nos pide cuentas del acto que cometimos.

Pues qué,—nos dice,—sois, amigos míos, tan locos ó tan niños, que, porque yo he vuelto á la tierra, habéis de abandonar la defensa de todo lo que tenéis por justo, y dejar de luchar en contra de lo malo? ¿Qué hubiera sido hoy de todos los pueblos si, siguiendo vuestro ejemplo, los discípulos de los grandes maestros, de los redentores de la humanidad, no hubieran propagado sus doctrinas y no se hubieran sacrificado por defenderlas, ¿por razón de que aquellos ya habían muerto? No. La muerte de un hombre no significa nada en la marcha de los mundos hacia el bien, que es su destino. Si el cuerpo se pierde en la serie infinita de las combinaciones químicas, la idea queda eterna y siempre poderosa. Por eso precisamente lucha y trabaja el hombre; porque sabe que, aún cuando él muera, siempre ha de quedar la idea como simiente

echada al surco, que ha de fructificar.

Esto nos dice el querido muerto, y, á sus palabras, nos hemos sentido renacer y hemos amanecido á nueva vida: hemos resucitado.

Hemos resucitado y nos sentimos con las mismas energías y con los mismos pensamientos que tuvimos siempre.

Combatiremos sin temor todo aquello que juzguemos malo. Defenderemos todo cuanto creemos bueno. Lucharemos á sangre y fuego, sin duelo, sin compasión, contra el cacique, sea quien sea y donde sea, porque le consideramos como la causa de nuestras desdichas, de todos los males que afligen á la patria, grande ó chica.

Tampoco han de esperar misericordia de nosotros, esos eternos agradares de todos los Segismundos, *lamedores* del cacique, llámese como se llame, serviles cortesanos del que manda, que ponen todo su talento en adular y todo su trabajo en inclinarse hácia adelante aún exponiéndose á dislocarse la columna vertebral.

Sabemos por experiencia lo que todo esto acarrea. Pero sabemos también que para vivir una vida digna—no la vida del esclavo, que aguanta manso el látigo del amo; no la vida del servil adulator, que no quiere sembrar desconfianzas, ni infundir recelos;—para vivir una vida de hombre civilizado, que tiene concepto de la verdadera libertad, hay que tener el atrevimiento de despertar amores y odios, hay que correr el riesgo de crearse amigos y adversarios.

Esa es la vida, y esa vida queremos.

Y los que no están con nosotros, están contra nosotros.

¡A luchar!

LA REDACCIÓN

### La agonía de un Alcalde

ó

### La muerte de los Arroyistas

Si, queridos Hilicitanos. Nuestro estimadísimo Alcalde Don Tomás Alonso, célebre entre los de la clase, ha entrado en el estado agónico á consecuencia de la grave indigestión Maurista-Ganga que viene sufriendo ya hace días.

Pero como nuestro Alcalde, tan querido de pocos como odiado por muchísimos (cuestión de simpatías) es, según él mismo cree, de tan

fuerte madera, que ni se dobla ni se rompe, muestra tenaz empeño en demostrar que aún tiene vida, y al igual de los tagarros que después de divididos aún serpentean se agitan y mueven, nuestra primera autoridad local, en el estertor de su muerte política, inevitable é infalible, aun quiere dar señales de un poderío ficticio, de una importancia engañosa y de una influencia que, de existir, no proviene del Gobierno que rige los destinos de la Patria ni de las salientes personalidades políticas de esta Provincia, que son los amos del Cotarro y que muy en breve dispondrán de todos los puestos ó cargos públicos.

Y para conseguir su necio empeño, y para darse y dar á su amo y señor un bomo que se convierte en ridículo, invita para un banquete á las superiores Autoridades Civil y Militar de Alicante, y recibe en Elche un marcadísimo desaire de los Sres. Ganga, Jefe de los Mauristas en esta Provincia, y Gómez, representante del señor Marqués del Bosch; pues apesar de haber sido también invitados por el Alcalde mismo no asistieron al banquete, el último, so pretexto de urgentes ocupaciones, y el primero por hallarse indispuerto; pero entendiéndose bien, indispuerto tan sólo para comer con sus principales enemigos políticos de esta ciudad, á los que (en día no lejano) ha de hacer la guerra á bandera descubierta mas sano y muy sano para pasear, como lo hizo inmediatamente de haber salido el invitante, haciendo de esta manera público y comprensible el desprecio que le mereció la invitación, sin duda por la persona de quien la recibió, aunque sintiéndolo mucho por el Ilustre General Pando y por las dignísimas autoridades primeras de la Provincia que le acompañaban.

La conducta digna, correcta y enérgica del Sr. Ganga, ha merecido el más entusiasta y caluroso aplauso de todos cuantos aman la decencia y el decoro político, tan pisoteados y maltrechos en lostiempos que corremos.

Aún más; ha sido una certera puñalada en el corazón de los contrarios que no disimulan su disgusto, por que ello les hace presentir el resultado de las luchas electorales que se avecinan y la inmediata muerte de los Arroyistas, plaga que solo por el imperio de la fuerza se nos hace sufrir, pero que pronto, muy pronto saldremos de ella para bien de la moralidad, de la Justicia

y de la más recta administración de los intereses públicos.

Alegraos, pues, hijos de Elche; alegraos aun más, azotados y perseguidos labradores del extraradio, y preparémonos para muy en breve á dar sepultura, políticamente hablando, al cádaver putrefacto de los secuaces del más funesto de los caciques, del cacique Arroyo, amparo y sosten de los caciquillos que aquí se nos han impuesto.

### Viajeros, banquete y brindis

Si yo fuese gobernador civil de una provincia é intentase visitar un pueblo importante de la circunscripción, precisamente en vísperas de elecciones generales para diputados á Cortes, procuraría enterarme antes de la situación política en dicho pueblo y del estado de relaciones existentes entre unos y otros de los jefes políticos de las distintas fracciones. De este modo pondriame yo á cubierto de cualquier celada que quisiera tenderme el más atrevido, ya que no el más hábil ni el de más talento; y pondriame á salvo de *tirarme una plancha*, que es la frase vulgar que el pueblo tiene para indicar que no se ha puesto uno á la altura de las circunstancias.

Mas á pesar de lo práctico que esta mi problemática conducta resulta, no la siguen ciertamente todos los gobernadores; y de aquí que tengan que sufrir estos respetabilísimos señores sendos disgustos y sinsabores en sus excursiones y correrías por los pueblos de su jurisdicción.

De algo parecido nos ha dado cuenta la prensa alicantina, acaecido á un gobernador civil que conoce mucho el Sr. Bullón de la Torre, y yo lo lamento, como lo ha lamentado todo el pueblo illicitano, porque con lo acontecido ha venido al suelo la reputación de gran político con que dicho señor venia envuelto, y siempre produce en el ánimo alguna amargura el convencimiento de haber estado equivocados, sea cualquiera la creencia en que la equivocación radique.

Ha sido la primera y fundamental equivocación política del señor Gobernador civil, la de haber venido á alojarse en la propia casa del Sr. Tari, que en Elche no cuenta con simpatías, que es un cacique de los peores del género y

que, además de todo eso, es el adversario político del señor Gobernador, el cual, por esto último, cuando no por lo primero, quizás se vea en la necesidad de procesarlo—á él ó á los suyos,—cualquiera de estos días.

Ha sido la equivocación segunda la de venir á Elche sin participárselo á su amigo político y particular el Sr. Ganga, y limitarse tan solo á telegrafiar al señor Alcalde rogándole se lo participara así á los jefes de las demás fracciones conservadoras, sin parar mientes en que el Alcalde podría ó no dar el recado á tiempo, y sin saber si éste tendría el gusto de darlo ó aquellos señores el de recibirlo por tal conducto.

Así sucedió que nadie esperaba en la estación á las autoridades que nos dispensaron el honor de visitarnos, más que el señor Alcalde y quien él quiso, viéndose la ausencia allí de los indicados jefes políticos.

Se dice que el Alcalde se excusó de esta ausencia diciéndole al señor Gobernador que su telegrama lo recibió tan tarde que ya no pudo avisar á tiempo á los interesados.

O vida el Alcalde que eso pudo muy bien hacerlo por la mañana; pero de todos modos ¿qué excusa dió por haber llevado á los ilustres viajeros á casa del Sr. Tari, jefe de una fracción que no es ciertamente conservadora? Porque la gente se hubiera explicado que el Gobernador se alojara en casa del Alcalde, ya que después de todo, y sea ó no correligionario, él le representa en la población; pero no se explicará nunca satisfactoriamente que fuera á alojarse en la casa de un jefe de partido con el cual no tiene relaciones particulares de especial amistad, ni mucho menos políticas, viviendo en Elche persona de arraigo y prestigio, con el que hace tiempo tiene entabladas unas y otras.

Lo que se vislumbra en todo esto—y la gente lo comenta á su sabor,—es que ha mediado un juego político del que ha sido víctima el Sr. Bullón de la Torre, juego inventado entre el Alcalde, el señor Tari y un ilustrado corresponsal, poeta de nubes y nieblas y «luz hermosa hasta en las horas frías.»

Pero como hay quien sabe más que los referidos señores, el juego no les resultó, y puede decirse de ellos que fueron por lana y salieron trasquilados.

Es el caso que el señor Gobernador, jugando papel de inocente, quiso que los señores Ganga (jefe de los mauristas de la circunscripción), el Sr. Gómez (jefe de los del Marqués del Bosch en la localidad), y el Sr. Canales (jefe también local de los hidráulicos), le acompañaran á la comida con que se dice que obsequió el alcalde á los ilustres viajeros (aunque hay quien duda que fuera él el anfitrión), y allá fué éste á dar el recado personalmente.

El Sr. Ganga, que conoce el paño y sabe con quién se juega el dinero, pretestó una enfermedad y se negó á servir de comparsa al Sr. Tari. Porque es indudable que este Tari lo que quería es hacer ver al señor Gobernador que todos están aquí bajo sus órdenes y obedecen á su voluntad y se prestan á sus maquinaciones; y era su gusto reunirlos á todos en su mesa, fingiendo estar en buenas relaciones con ellos y que aquí marcha todo como una seda, y que todos

saborean su cacicato como un maná y gustan de su trato y se honran partiendo con él la sal y el pan, brindando juntos por la buena armonía y por la felicidad de Elche, como si fuera posible una y otra cosa con el Sr. Tari.

La combinación que se llevaba sabía bastante desigual al señor Tari y á sus paniaguados, con la negativa del Sr. Ganga y con la no asistencia del Sr. Gómez al banquete; porque el señor Gobernador se enteró de todo, no vió ya el mundo á través del cristal de color rosa, que por lo visto usa con demasiada frecuencia, y pudo convencerse de que no está el horno para bollos, es decir, que no serán tan fáciles y sencillas las próximas elecciones, teniendo al frente de la situación al antipático y antipopular cacique llamado D. Andrés Tari.

El Sr. Bullón de la Torre puede repasar, si quiere saber quién es el Sr. Tari, las colecciones de «El Labrador», «El Bos» y EL PUEBLO DE ELCHE, periódicos que se han publicado aquí y que le han retratado de cuerpo entero. De este modo se evitará caer en la red y no juzgara ya á los hombres por el hábito.

Del banquete con que fueron obsequiados los distinguidos viajeros, todos se hacen lenguas, no por el banquete, sino por los que asistieron á él, á pesar de las nubes que oscurecían aquella mañana «a luz hermosa hasta en las horas frías.»

El Sr. López Campello—que fué invitado, y, que según nos dicen, comió al lado de Andrés Tari,—abandona el género epistolar y nos lo describe telegráficamente.

Según él, inició los brindis el señor Bullón de la Torre, que pronunció un discurso muy erudito y elocuente para venir á decir que «la regeneración del país debe empezar por los municipios.»

Con esto es muy fácil que se dieran por aludidos Tari y el señor Alcalde, aunque yo lo dudo teniendo en cuenta lo dura que tiene la epidermis el primero.

El mismo corresponsal agrega en su telegrama que el Alcalde de Elche brindó por Salamanca, y dice que su discurso fué *muy alinado*. Desengáñese el corresponsal: más lo hubiera sido si hubiera estudiado en Salamanca.

Pero suceda que comiendo con uno que convida, todo lo que ese uno hace parece como de perlas.

Recuerde el corresponsal que antes, hace poco tiempo, cuando ese corresponsal no comía con ese Alcalde, todo le parecía mal lo que ese alcalde hacía.

Y añade después ese corresponsal de «la luz hermosa hasta en las horas frías», que después brindó el general Pons de Doña «por el progreso de Elche.»

Y brindó bien, digo yo, porque buena fama le hace á Elche que progresa.

Sin duda lo diría porque vió las calles hechas un barrizal inmundado.

¿Sabe el aludido corresponsal si le salieron los colores al Sr. Tari y al alcalde, al oír el brindis?

Lo que les extraña á todos y me extraña á mí, es que no brindara Tari, ni Canales, y, sobre todo, que no brindara el corresponsal de «las horas frías.»

Porque lo que es motivos no le faltaban.

Con haber recitado «Las Ruinas de un sabio» ó con haber leído la tarjeta del cura Basconiana, ó aquel

suelto de EL PUEBLO DE ELCHE, titulado «¡A ese!... ¡A ese!...», hubiera salido del compromiso y hubiera sido muy aplaudido.

De este modo habíamos todos en Elche respecto á la venida de los Gobernadores, á los brindis y al banquete.

Y todos brindamos por la república del republicano Sr. López Campello...

\*\*

Pero después viene el «Heraldo de Madrid» y en él nos dice el corresponsal Sr. Llorca, que en el referido banquete brindó el Alcalde, pronunciando un elocuente discurso en que hizo la historia de los Municipios.

Y yo le digo al Sr. Llorca, ¿pero es verdad eso?

Y todos—y yo el primero,—brindamos por la ilustración y erudición del señor Alcalde y por el republicanismo del Sr. Llorca.

El cual viene ahora y nos dice que brindó también el Sr. López Campello.

Pero, Señor, ¿en qué quedamos? Porque la verdad es que el señor López Campello, corresponsal de «la luz hermosa hasta en las horas frías», no nos dice que él haya brindado en ninguna parte.

¡Vaya con Dios con estos corresponsales!

¡Corresponsales republicanos!...

P P Y W

## A los labradores del campo de Elche.

En pocas palabras vamos á condensar nuestros deseos y propósitos.

Con la mayor llaneza queremos indicaros lo que, dadas las corrientes políticas que existen, tenéis derecho á esperar, en día no lejano, y lo que la conveniencia aconseja para que vuestra conducta se ajuste á lo que las circunstancias indican y vuestro propio interés os señala.

Ante todo hacemos constar que los redactores de EL PUEBLO DE ELCHE no comulgamos en la misma Iglesia, es decir, no pertenecemos á un mismo partido sino que por el contrario, figuramos en partidos diferentes; pero á fuer de hombres honrados y amantes todos del bienestar de los pueblos que solo puede alcanzarse por medio de la más recta administración de Justicia y de los intereses públicos, han coincidido en la defensa de estos sagrados principios y en atacar sin descanso al caciquismo imperante, única manera de poner á flote vuestros derechos y de hacer respetar vuestros codiciados intereses siempre de cerca perseguidos.

Queda, pues, sentado que no es la pasión política la que nos anima, y por tanto, que solo el amor hacia nuestros semejantes mueve nuestras plumas.

De aquí pues, que nuestras indicaciones se refieran tan solo á deciros.

Dentro de poco tiempo se ha de ventilar en las urnas electorales una cuestión de vida ó muerte para estos desgraciados pueblos víctimas del caciquismo. De las urnas ha de salir el bien ó el mal; y, como hombres libres que sois en vuestra mano está continuar siendo esclavos ó salir de la esclavitud.

Tiempo tenéis de sobra para pensarlo y resolveros.

Nosotros no os haremos ofrecimientos de bajaros los consumos, haceros pedáneos, auxiliares etcétera. Pero si alguien os los hiciera, no les hagáis caso, porque tales ofrecimientos pueden ser engañosos, ó como el canto de la Sirena que atrae para matar.

Lo que si os diremos es que, dados los liberales propósitos del ministro de la Gobernación, las elecciones serán lo más legales posibles y estará garantido el derecho de todo ciudadano por la autoridad superior de la provincia, sin que haya temor á amenazas ni coacciones, pues que si alguien, fuere quien fuere, se entrara en este vedado terreno, se expone á un proceso y á marchar á un establecimiento penal.

Y basta por hoy.

## Casas de Elche

### La carta

Es el Sr. López Campello corresponsal de «El Liberal» en Murcia, y en él escribe cartas, cuando está de humor, ó á él telegrafía, cuando no lo tiene.

Debe pasarle esto último hace días,—porque su carta postrera en aquel diario lleva la fecha del 11 de Enero pasado,—y ciertamente que lo sentimos.

Y lo sentimos, porque sus cartas nos embelesan y extasian, no solo por su correcto estilo y galanura, sino por la imparcialidad que en ellas resplandece, y porque, al leerlas, aún se nos figura que sus renglones se mueven blandamente al soplo suave de las musas, que ha animado toda una raza de cantores y poetas, no de otro modo que, en la estación presente, las ramas cargadas de flor de los almendros se agitan con dulzura al empuje de la brisa acariciadora. No debe quejarse de su suerte el Sr. López Campello. Es el preferido, el querido de las nueve hijas de Zeus, que le colman de presentes, honores y finezas, á las que él sabe corresponder con un amor sin límites, que es ya veneración y culto.

Llevado por él, sin duda, abandona á veces la prosaica y tosca tierra, y allá vá en alas de su fantasía camino de la fuente Hipocrene ó de la fuente de Castalia, á gustar sus frescas aguas inspiradoras, ó bien se sube á la Torre de Santa María, que él toma por el monte Parnaso ó el Helicón, para acercarse más á sus amantes habitadoras del Olimpo.

Y una vez allá en lo alto, ya no es soplo, es un verdadero huracán, un vendaval de poesía é inspiración el que se le entra por ojos y oídos y narices y boca, huracán que le atolondra y marea y le produce vértigos y le hace caer de hinojos repitiendo las palabras de Píndaro cuando decía: «Dá tus oráculos, oh Musa, y yo seré tu profeta.»

Y héte aquí á Periquito hecho fraile, que es como decir, héte aquí á López Campello convertido en Pitonisa.

Entonces, entonces es cuando dá gusto leer sus cartas y oír sus profecías. Vé nubes y nieblas y oye decir al sol «aquí estoy»,—como diría cualquier traidor de melodrama,—y «á su luz, hermosa siempre, HASTA en las horas frías de invierno, vé dibujarse claras las figuras de los tres señores que serán diputados por la circunscrip-

ción de Alicante.» Y esos señores son Gasset, barón de Petrés y Arroyo, que á él le parecen las tres Gracias, hermosas siempre, hasta en las horas frías, como aquella luz especialísima con que el sol iluminó sierras y llanuras, después de decir «aquí estoy», como un traidor de melodrama.

Pero cesa el vendaval, desvanécese las nueve hermanas, apágase la inspiración, torna el corresponsal desvanecido á la superficie de la tierra, y, al mezclarse con los miserables mortales, contempla absorto cómo la prosa de la vida ha borrado alguna de las figuras y ha esfumado otras de aquella candidatura que él vió tan clara á aquella luz, hermosa hasta en las horas frías.

Y es que á esa luz, creación especialísima del Sr. López Campello, no se vé nada.

*Las horas frías la apagan.*

Y nos quedamos á buenas noches.

#### El paseo

No es malo el que nos ha hecho en la estación nuestro *atinado* alcalde.

Parece un cementerio.

Los brazos de hierro que sostienen las bombas de luz tienen la forma de una cruz, y visto desde abajo, aquel paseo tiene todo el aspecto de un panteón ó de un conjunto de panteones.

Tenemos muchas, pero muchísimas ganas de saber cuánto nos cuesta.

¡Cuidado que se habrán echado allí carros de escombros!

Nuestro alcalde es muy egoísta.

El sabe cuánto se ha gastado, y, sin embargo, no lo dice. Todo el secreto se lo guarda para él solo.

Ahora lo que debe hacer el *atinado* Alcalde es emprender la construcción de unas cuantas lanchas, con el objeto de que cuando llueva puedan cruzar, los viajeros que vengan por el *magnífico* paseo, las calles de Elche, convertido entonces en española Venecia.

Miren ustedes que es administrar bien y *atinado* gastarse el dinero en paseos, que maldita la falta que hacían, cuando ni hay calles, ni higiene, ni matadero, ni local decente para escuelas, ni moralidad, ni justicia, ni nada.

Pues, á pesar de todo, López Campello ha aplaudido á rabiarse esto del paseo.

¡Cómo cambian los hombres!

#### Higienista

Ha sido nombrado médico director de la sección de higiene en la ciudad de Elche, el facultativo don José María López y Campello.

No es caso.

#### Mil duros

¿No es verdad que es una cantidad bonita y hasta enorme? Pues la tiene en su poder nuestro *famoso* Alcalde para jugarla con el primero que se la presente, á que los tres candidatos que han de salir triunfantes por esta circunscripción, en la futura contienda electoral, son:

D. Juan Poveda García

D. Alfonso Sandoval Basecourt y

D. Enrique Arroyo Rodríguez

Lo que ponemos en conocimiento del público por si hay algún *atrevido* que quiera aceptar dicha apuesta. Nosotros sentimos *mucho* no poder disponer de tan respetable suma para duplicarla en breve tiempo. Si algún día nos diese la fortuna una vara de Alcalde,

es posible que reuniéramos esas cinco mil pesetas y, á imitación de otros, edificáramos hermosas casas, amuebláramos con el lujo y esplendor que exige la gerarquía del dueño no faltando tampoco en ellas el *salón amarillo*, el *azul* y el *encarnado* y otras más pompas propias de la casa que habita un personaje de tan *elevada* ALCURNIA.

#### En el círculo Obrero

Según tenemos entendido, en la popular sociedad obrera de socorros mutuos, se ventila una cuestión entre el partido socialista local, y los demás socios que no quieren ninguna clase de política dentro del Círculo Obrero Illicitano.

El día 11 de Enero próximo pasado, dió principio la Junta general ordinaria, y en dicha sesión se votó si debían tener los socialistas su domicilio social como colectividad obrera dentro del Círculo; votación que ganaron por insignificante número de votos los socialistas.

Desde ese día se ha hablado mucho de la anulación de dicha votación, apoyándose los que esto dicen, en que se ha falseado la elección, y que se ha faltado plenamente á uno de los artículos del Reglamento. Esto mismo se ha dicho en las diferentes sesiones que la general del Círculo Obrero viene celebrando todos los Domingos, y á pesar de los muchos cargos, dirigidos á la Junta directiva, y especialmente á su presidente, estos no han tenido á bien el abrir una información para averiguar lo que haya de cierto sobre el particular, y todavía está sin resolver tan importante extremo.

Se nos dice también, que las Juntas generales que se están celebrando, resultan tumultuosas por la manera con que la presidencia dirige las discusiones; prueba de ello es, el que tenga que asistir á todas las sesiones un delegado de la autoridad, y que éste, que lo era D. Pascual Antón Tarí, en la reunión del 1.º de los corrientes, tuviera necesidad de suspender la sesión.

A la reunión del día 8 de los corrientes, asistió nuestra primera autoridad local, el Alcalde D. Tomás Alonso Blasco, y parece que se condujeron los socios con más sesantéz y cordura.

De esperar es, que los socios del Círculo Obrero Illicitano, dejando á un lado cuestiones y agravios personales, vengán á un acuerdo en tan importante asunto, para bien de la sociedad, y que la paz, emblema de cariño, vuelva á imperar en la filantrópica sociedad obrera.

#### El sorteo y otras cosas

El domingo último, á las diez de la mañana se verificó en el salón de sesiones del Ayuntamiento el sorteo de los mozos del actual reemplazo.

A la misma hora estaba citada en el mismo salón la Junta de Aguas de Marchena, y, claro, no se pudo reunir la junta.

Lo cual que nos parece una *tomadura de pelo* más que regular.

Esto que sucede con la Junta de aguas de Marchena pica ya en historia, y prometemos ocuparnos de ello á la mayor brevedad.

A ver si los caciques dejan de meterse en todo y de maugencarlo todo y de echarlo á perder todo, sin acordarse que han de caer algún día.

No lejano.

#### Comunidad de Labradores

Con fecha 9 de los corrientes, se anunció la vacante de Secretario de la Comunidad de Labradores, haciéndose saber, en los edictos fijados al público, que los aspirantes á desempeñar dicho cargo, deben presentar sus solicitudes en las oficinas de la asociación, durante el término de cinco días.

Ya era hora, pues desde la presentación de la dimisión del que era Secretario van transcurridos dos meses justos, sin que comprendamos en qué consiste tan grande retraso.

#### A nuestros lectores

En lo sucesivo, EL PUEBLO DE ELCHE se publicará todos los Domingos.

### Politiquilla

#### Lo que pisa

La cuestión política parece que está muy enredada en esta circunscripción.

Y, por si le faltaba algo, ha venido el Sr. Bullón de la Torre, y todavía la ha enredado más, pretendiendo, con su trasnochada diplomacia, que la fracción del Marqués se una con la de Poveda, y, todos juntos, con la de Ganga, no sabemos si con ó sin el consentimiento de los hidráulicos.

No ve el Sr. Bullón de la Torre, con esa diplomacia que le sirve de venda, que tanto valdría unir á comer en un mismo plato perros y gatos en amor y compañía.

Cuando el Sr. Bullón de la Torre tira de un hilo diplomáticamente, se le afloja el otro sin diplomacia, y así va á pasar el tiempo haciendo uso y abusando del vocablo pero sin ningún resultado práctico. No obstante haber sido descartado Gasset de la circunscripción, aún hay jefe hidráulico que se las echa de sabio y *pillín* y dice que está en el secreto y confía todavía en que para él han de ser los bollos.

Eso querría Tarí, que siempre ha tenido á ese jefe en el bolsillo, y juega con él como el gato con el ovillo.

Pero ¿es que se ha creído este pseudo jefe que, aún viniendo Gasset, iba á llevar alguna vela en la procesión?

¿Oree, por lo visto, el tal, que no se sabe nada de su conducta pasada?

¡Bá! Desengañese. Una y no más Santo Tomás.

Por otro lado, los del marqués se las esperan buenas porque se ha empeñado la *althaja*; es decir, porque el marqués ha recogido la jefatura, que entregó en manos de Mataix, y vá á Madrid y se escribe con Villaverde y habla con Silvela y tiene tratos íntimos con Bullón de la Torre, que le cree un semidios.

Ahora lo esperan todo de su reciente viaje á Madrid, de donde dicen que vendrá nombrado jefe de los conservadores de la provincia.

Pues, qué no lo era la otra vez, cuando le desbancó Mataix? ¿No recuerdan que el marqués se quedó entonces en el Sanatorio de Busot? ¿No saben que á pesar de eso, ni se handió el firmamento ni temblaron las esferas?

Más supongamos que venga ahora declarado jefe de los conservadores. ¿Qué sucederá? Pues que

continuará siendo lo que ha sido siempre, pero que no será jefe de los mauristas.

Y para que lo sepan claro, fijense todos en las siguientes declaraciones, francas y precisas que recortamos de «La Unión Democrática», de Alicante:

«*Conferencia política.*—Nos vamos á ocupar muy suscintamente en las columnas de nuestro periódico, de un asunto político de actualidad, procurando al hacerlo que nadie pueda decir con razón que estamos mal informados.

»Muévenos á obrar de este modo el deseo de informar á nuestros lectores del estado actual de la política en esta circunscripción, ya que de políticos blasonamos y queremos dar pruebas de esta vocación nuestra, si nos es permitida la frase.

»Se trata hoy en los círculos políticos y se desarrolla un tema que sintetizaremos en estas palabras: «Persona que ha de ser jefe del partido conservador de la circunscripción.» Y no ha faltado quien dejándose llevar de sus simpatías por una persona ó creyendo en informes que pudieran no ser exactos, ha dicho que el jefe de esa agrupación política es el señor Marqués del Bosch.

»Nosotros, enterados de ese juicio, nos ha sorprendido sobremedera, y lo decimos con ruda franqueza, porque no gustamos de ocultar la verdad. ¡Cómo! ¿El señor Marqués del Bosch que acaba de decir en una conversación sostenida con el caracterizado político diputado á Cortes Sr. Torres Orduña, que no quiere saber nada de política y que le dejasen quieto en su sanatorio de Busot, haciendo vida de burgués pretende ser jefe del partido conservador de la provincia? Imposible. Argüiria esta determinación del señor Marqués del Bosch informalidad notoria de que le creemos incapaz, ó falta de sinceridad, lo que también estamos lejos de atribuirle. Para salir de dudas y con el objeto, como decimos al empezar estos renglones, de informar al público de lo que haya de cierto en esas versiones respecto á la actitud política del de Arés, hemos adoptado la resolución de hablar con el prestigioso político jefe del partido Gamasista de la provincia don Alberto Ganga, y preguntarle su autorizada opinión acerca de punto tan esencial como es la persona en quien ha de recaer la jefatura de todo el partido conservador.

»Uno de nuestros redactores pasó ayer mañana al Hotel Iborra, donde se hospeda el Sr. Ganga solicitando el celebrar una conferencia política con él, á lo que accedió éste con gran amabilidad y cortesía.

»He aquí el resultado de esta entrevista, para que nuestros lectores puedan formar juicio de la misma, y saber á qué atenerse.

»Redactor.—D. Alberto, he oído decir que se va á nombrar jefe del partido conservador de la circunscripción, al señor marqués del Bosch.

»¿Es cierta esta noticia?

»Sr. Ganga.—No tengo por qué ocultar á nadie lo que pienso, y agradezco á usted la franqueza con que me habla. Correspondiendo á ella he de manifestarle que de lo que usted me dice no tengo la menor noticia; y más le dire, que á ser cierta, si efectivamente se pretende por alguien dar la jefatura de un partido serio á esa persona,

el señor marqués del Bosch sería jefe del antiguo partido conservador; pero de ninguna manera de otras fuerzas adictas a la política del Gobierno, a menos que éstas, libre y espontáneamente, quisieran darle tal autoridad.

»Redactor.—¿Y en qué forma cree usted factible llevar a cabo este acto político?

»Sr. Ganga.—De la única manera que se hacen estas cosas. Convocando a un gran meeting donde pudiera oírse la opinión de todos, y después de oída proceder a una elección para que los congregados depositasen su sufragio libremente, y hecho el escrutinio quedaría elegida de una manera legal la persona que había de desempeñar la jefatura.

»Redactor.—Una última pregunta, ya que tan amable es usted para conmigo. ¿Aceptaría V. la jefa-

tura de tal manera elegida, fuese quien fuese la persona designada para el primer puesto?

»Sr. Ganga.—Sí señor; yo sería el primero en proclamar, reconocer y acatar la jefatura del partido conservador, y si el señor Marqués del Bosch la obtiene de este modo, será duradera y su autoridad indiscutible dentro del partido; de otro modo, lo digo con sinceridad, me parece no equivocarme al afirmar de una manera rotunda, que el aristócrata señor no será nunca sino jefe de una pequeña fracción del partido conservador.

»Aquí terminó la conferencia y nuestro redactor se despidió cortesmente del señor Ganga que como se ha visto, ha hablado con toda claridad para que la opinión pública no se extravíe, cosa que hay que agradecerle después de

todo, y que nosotros queremos consignar en estas columnas como prueba de imparcialidad y buena fe»

Por el hilo pueden sacar el ovillo nuestros lectores de cómo piensa respecto al asunto de la jefatura el Sr. Ganga. Veremos si recoge el guante el señor marqués.

Nosotros creemos que no lo recoge.

Así como creemos que en lo único que no hay *lío* es en la candidatura preferida, que es ya oficial, del Sr. Toda y Nuño de la Rosa.

¡Meditemos!

Atrévete

Leemos en un colega de Alicante que el de Arés ha ido a Madrid a trabajar en contra de la candidatura del Sr. Toda.

¡Adios, Anibal!

Lo de «El Liberal»

Dice «El Liberal», de Alicante, en uno de sus últimos números, que el Sr. Ganga ha ido a ofrecer sus excusas al gobernador civil de la provincia.

Errado, muy errado anda «El Liberal».

Si todas sus informaciones son por ese estilo, se van a divertir los lectores de «El Liberal».

A «El Liberal» no le habrá ido con esos cuentos el Sr. Bullón de la Torre, porque eso hubiera sido faltar al octavo mandamiento. El Sr. Ganga es seguro que tampoco se lo habrá dicho a «El Liberal».

¿De quién lo sabe pues el periódico arroyista?

¡Cuidado que se toma libertades «El Liberal»?

Alicante: Imprenta de Antonio Reus

## ANUNCIOS

Centro de Vacunación contra la rabia y la viruela

DE

**MARIANO RUIZ.-Médico**

Calle de la Estación.-VILLENÁ

Autorizados por el Dr. Ferrán, (1) en este Centro se practicará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales hidrófobos, CON LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la mordedura lo más pronto posible; a los quince días ya no se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta de él al director de este Centro, pudiendo presentarse el mordido a los tres días de recibido el aviso.

NOTA.—Al solicitar la vacunación remitan 60 pesetas, importe del tratamiento antirrábico.

(1) «El infrascrito D. JAIME FERRÁN CLUA Médico Bacteriólogo, CERTIFICO: Que D. Mariano Ruiz ha estudiado prácticamente bajo mi dirección el tratamiento preventivo de la rabia de que soy autor, por lo que le autorizo para que en representación mía pueda aplicarlo a cuantos lo soliciten.—Y para que así pueda acreditarlo, libro el presente documento en Barcelona a 25 de Febrero de 1902.—JAIME FERRÁN.»

**Isidro Aguado é hijo.--ELDA**

Gran fábrica de hormas para calzado de todas clases, movida por fuerza hidráulica y montada con todos los adelantos mecánicos.

Representante en Elche: J. Arronis Garcia

24 - TRONETA - 24

Dicho representante tiene el honor de participar a los fabricantes de zapatos y alpargates que, en la actualidad tiene en depósito un completo y variado surtido en cuantas clases se deseen.

No lo olvideis; 24, Troneta, 24.—ELCHE

**VIRUELAS**

El Jarabe de *Sarracenia purpurea* compuesto, preparado por GOMEZ MORA, según fórmula del Doctor Kessig y Mr. Adanson, es un remedio heroico que normaliza el curso de la enfermedad, favorece la expulsión de las pústulas variolosas y evita la absorción del virus que tan peligrosa es para el enfermo; infinidad de virulentos deben su salvación a este medicamento; empléase también como preservativo para evitar el contagio de la enfermedad, dada la propiedad que tiene de hacer inerte por contacto al virus varioloso.

De venta: Farmacia de F. Gomez Mora, Mayor, 23 y 25, Alicante; & Farmacias de Moreno y Pomares, Elche.

Almacén de Hierros, Ferrería, Loza y Cristal

DE

**FENOLL Y BLASCO**

Sajada del Puente, 10 y 19, ELCHE

Completo surtido en hierros de todas clases y dimensiones. Aceros cilindrado y fundido. Chapas de hierro agrías, guíes y galvanizadas. Planchas de plomo y zinc. Tubos de hierro y plomo. Plomo en barras. Latón en plancha, tubo y teja.

Mueles, balistas, ejes, manguillas, tornillos de freno y volantes, tuercas para ejes; portafaroles, estribos y toda clase de material para la construcción de carruajes de lujo y de transporte.

Cubos, hornillos y sartenes hierro, br. bas. Earejados de alambre. Grifos latón de varias clases y de presión, Balanzas y básculas de todas dimensiones, Tostadores para café cilindricos y esféricos.

Especialidad en limas y escofinas de todas clases, que se recomiendan por ser clase «extra». Herramientas de todas clases para artes e industrias.

Completo surtido en artículos de ferrería, cerrajería, calderaría y fumistería. Loza y cristal al por mayor y precios ventajosos.

Remesas a todos los pueblos. Pidanse notas de precios de los artículos que se deseen.

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Se reciben encargos para toda clase de artículos de hierro y otros metales para construcciones como jácenas, viguetas, balaustrés, columnas y otros de adorno.

**GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES**

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

**FRANCISCO BROTONS**

ELCHE

Producción en gran escala.

Exportación a provincias y al extranjero.

PRECIOS: Desde 0 75 pesetas, en adelante.

Descuentos según la importancia del pedido.

Oficinas y despacho: 24, Troneta, 24.—ELCHE.

Nota: Se hacen por encargo tareas con canela, vainilla, revalenta, etc.

**FABRICA DE HORMAS**

para calzado de todas clases

MOVIDA POR FUERZA HIDRÁULICA

DE

**C. Bañón.-Elda**

ESPECIALIDAD EN HORMAS A LA MEDIDA

Depósito y Representante

**FRANCISCO IBÁÑEZ APARICIO**

23—Salvador—23—ELCHE